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  又是「神五」？又是楊利偉？對！但我們這次報道的不是「神五」的新聞，而是媒體報道「神五」新聞背後的故事。
今期《新報人》總動員製作「透視神五新聞背後」專輯，走訪了本地不同傳媒，獨家採訪這兩宗矚目新聞的背後故事，及本地市民如何評價傳媒的報道。
[記者伍慧詩、戚素嫻、陳德瑜報道]一道火箭升空留下的雲帶，令有線電視新聞部成為全港、甚至是全世界第一個透過畫面向外報道神舟五號順利升空的媒體。負責採訪的有線電視高級記者徐月娥以「事前準備，隨機應變」總結這次經驗。
中國神舟五號首次載人升空，中外傳媒都極為關注，香港傳媒當然不會例外，惟中央政府及國家航天局遲遲未有公佈神舟五號的升空詳情，本地媒體只能靠《文匯報》一份 報章獲取關於「神五」的消息。
滿腹疑團往酒泉
有線電視新聞部早在「神五」升空一個月前就開始準備，記者們同樣透過閲讀報章來蒐集這次載人航天的資訊，徐月娥回憶説：「那一個月需要不斷『惡補』過去神舟系列的資料，了解更多長征火箭、升空返回程序等，我們都作好準備，否則在報道時會一無所知。」
徐月娥坦言，今次採訪是在極多未知數的情況下進行，有線也是在出發前一天，才通知富有「執生」經驗的她負責這次充滿未知數的採訪工作，時間倉卒，徐月娥亦只有帶著滿腹疑問，聯同一名攝影師和兩位工程人員，戰戰兢兢的向實現中國飛天夢之地——酒泉進發。
「酒泉航天旅行團」
到達酒泉後，攝影隊開始為採訪神舟五號作準備，不過，由於內地只容許中央電視台作官式採訪拍攝，徐月娥等人因此未能接近發射台現場。幸好他們從一位駐京記者得到消息，得悉內地有一間旅行社舉辦「酒泉航天旅行團」，表示可以帶團友近距離觀看神舟升空。徐一行四人立刻前往報名，不過，旅行社最初表明此團只讓國內人參加，但後來又容許非國內人報名，採訪隊最終加入了航天旅行團。
徐月娥表示：「如果旅行團一切順利的話，攝影隊能在發射塔三公里的距離報道升空過程。」可惜的是，電視台的衛星器材不可以在現場使用的，徐月娥認為如果傳送不到畫面回港，等於採訪失失，因此他們決定另找地方。
其間他們誤闖發射台禁區，被公安扣查，器材亦被扣起，公安解釋是為了防止間諜器材拍攝，最後徐等人被釋放，但指揮長官要他們立刻離開。
在「神五」正式升空前，香港傳媒收到消息，指他們有機會近距離採訪「神五」升空及返回的情形，後來卻因再有記者闖進禁區而被終止，軍方不再准許任何香港傳媒接近發射台範圍。徐月娥等人於升空當天凌晨一時才收到消息，但攝影隊兩時便要出發準備，他們只好再一次隨機應變，尋找有機會拍攝到「神五」升空的地點。
由於証件號碼經已被軍方抄下，他們租用的車只能在凌晨時刻邊走邊藏，徐月娥表示：「其實軍方的雷達一定可以測到我們身處的位置，因此我們不選張揚的地方而選取小路樹林，以免再被驅趕。」最終他們選了一個距離航天禁區七十五公里的樹林進行拍攝。
十月十五日早上九時正，神舟五號正式升空，雖然不能近距離拍攝升空情況，正進行現場直播的採訪隊，卻拍到「神五」上升時產生的一縷白煙。就是憑著拍攝到的這一縷煙，令他們成為全港、甚至是全世界第一個透過電視畫面，向外報道神舟五號順利升空的媒體。中央電視台在大概半小時後，才公開播放「神五」升空的片段。
「神五」升空成功，並不代表採訪隊任務完成，他們要繼續留守當地，報導「神五」返回艙返回地球的情況。
「望天」等候返回艙
徐月娥笑説：「無人知道返回艙返回地球時的情況是怎樣的，在無資料、無預計時間的情況下，我們只能盡力而為。」雖然得悉返回艙會降落距離酒泉二千多公里的四子皇旗，但他們知道不可能短時間內到達，當時他們抱著一個信念：天空只有一個，因此他們選了一個空曠的地方，安頓器材後，他們四個人圍在一起，分別望向東、南、西和北四個方向，開始靜待返回艙的到來，其間與香港新聞錄影廠的同事保持聯繫，以盡快獲取最新的消息。
十月十六號清晨六點零五分，一顆拖著長長尾巴的光點，彷如流星般，從南往東北方向滑過，劃破遼闊無雲的天空，那點光點，便是神舟五號的返回艙。早作準備的採訪隊，捕捉了這個可一不可再的場面，把整個過程傳送到香港觀眾的眼前。
徐月娥笑説雖然這次「神五」採訪準備倉卒，卻是一次全新的體驗！
編輯：鄭佩琪  
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